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全國人大常委會全
票通過了對基本法附
件一與附件二的修

訂。很明顯的，反中亂港的極端分子
會完全排除於選舉委員會與立法會之
外。連過去對選舉委員會與立法會有
極大影響力的商界，影響力也下降了。
於是，傳媒出現了多種不同的猜測與
討論，這些人引經據典搬出1949年中
共建立中華人民共和國之後的土地改
革為例，認為將來香港地產商、新界
原居民手上的農地必然會被將來的特
區政府徵用、充公……

這是過度誇張的猜測，甚至可以說
是有意製造恐慌的猜測。選舉方法的
改變，並不會改變基本法的本質，不
會改變「一國兩制」的大原則，更何
況今日14億中國人民都已經相信，不
論是中央政府、地方政府，都不會隨
意無償地徵收、充公人民土地的使用
權。香港特區當然更不可能在香港搞
1949年式的土地改革，儘管今日特區
政府缺乏土地以解決房屋短缺的深層
次問題，但也一定會沿用過去行之有
效的方法處理，唯一的分別只是今日
的特首不需要擔心地產商及反中亂港
者長期阻止特區政府的土地開發計劃。
將來，如果特區政府動用土地徵收法
令，也不必大驚小怪，這個法令是早
在港英管治時就存在的，為了公共的
用途而徵收土地是有價的，賠償金額

絕對不會少於市價。因
此，徵地可以視為賣
地，以市價買賣。

現階段開發農地為
住宅用地面對一項困
難，那就是地積比的
浪費，農地所處的地段，缺乏公共
交通規劃，缺乏高速公路等基建。
因此興建時不可能向高空發展，不
可能興建成60層高的大廈。結果，
不少交通不便的農地，改規劃而變
成住宅用地後，地積比率往往遠低
於1，甚至低於0.5，等於說一幅1
萬平方呎的土地上，所能興建的住
宅面積只有5,000平方呎，這就是土
地的浪費。要好好地利用土地，不
浪費土地於興建非常低密度的洋
房，特區政府就一定得參與這個發
展規劃，包括修改整個區域的規
劃，修建高速公路、鐵路……這些
農地，最終是形成一個新市鎮，而
不是東一個西一個的小洋房區。

過去林鄭月娥曾經推出公私合營的
土地重新發展的計劃。不過，這項計
劃是自願性的，等地產商自己主動建
議，這種情況有如許多年前的「勾地
表」政策，也是由地產商採取主動，
效用不理想。因此，未來也許特區政
府可以主動地向地產商提出這項公私
合營的土地重新發展計劃，與地產商
達到雙贏的效果。

茫茫滄海定風波 東方明珠灑清輝
「船兒彎彎入海港，回頭望望，滄海茫茫；東方之珠，擁抱着我，讓我溫暖你那蒼涼的胸膛。」(節錄自上世紀八十

年代歌曲《東方之珠》)己亥、庚子年(2019年與2020年)，相信對絕大部分香港人來說，是一輩子都難以忘懷的歲月。

縱或烽火硝煙不再，社會裂痕猶未修復；新冠肺炎疫情歷經數波肆虐，如今看似稍退，零星個案依舊不斷，情況未許

樂觀，叫人擔憂；放目四周，香港經濟長期停擺，市道疲弱；放眼遠方，國際環境風雲詭譎，大國博弈，風高浪急，

香港身處其中，如漁船於汪洋，顛簸不斷，人心迷失。

姚珏 香港弦樂團

筆者從事音樂藝術工作多年，從未見過香港
如此紛亂，更從未感受過香港人如此徬徨迷
失。不禁讓人問道，香港是否風光不再，慢慢
退出歷史舞台，消失於時間洪流中？

改革選舉制度 告別無盡紛爭
勿忘過去，不懼未來。近代以來，香港何嘗

經過喪權辱國，政權易手，戰亂波及、風災摧
殘、瘟疫肆虐、社會暴動、難民湧港、金融危
機……香港人憑着勤奮拚博、自強不息的精
神，將挑戰障礙，一一克服，重新出發。過去

如是，深信今後亦如是。
更不可以忘記的是，面對驚濤駭浪，香港絕

非孤軍作戰。香港一直有一道得天獨厚的優
勢，一道讓新加坡已故領導人李光耀夢寐以求
的優勢，就是背後有中國內地的支持。

令人欣慰的是，國家從未放棄香港。國家去
年推出香港國安法，一下子讓街頭衝擊不再，
社會回復穩定，令人安心；今年兩會決定完善
香港選舉制度，全國人大常委會更於不久前公
布改革香港選舉制度，擴大選舉委員會組成人
數，改組立法會組成架構與選舉制度，讓困擾

香港多年的政制爭拗，可以告一段落，助益社
會修補裂痕，為重建和諧社會帶來曙光。

海風吹拂五千年 不變黃色的臉
所謂「興於詩，立於禮，成於樂」，詩可以

鼓舞意志；禮可端正行為；樂則可以涵養性
情，讓人格完美。當前紛亂社會，人心躁動之
時，音樂藝術發展工作，更見重要。加強禮樂
藝術教育，不但有助撫平人心傷痛，更可以潛
移默化，宣揚正面價值，匡正青年人心。

過去日子，香港弦樂團工作受到修例風波與

疫情影響，幾近停擺，不少學員學習進度都受
到不同程度窒礙。現時社會時局轉趨穩定，政
制爭拗告一段落，當前正是重新團結社會，同
心協力，推動香港再出發的大好時機。

未來日子，香港弦樂團更會緊守崗位，致力
培養學員，藉着悠揚樂韻，推廣禮樂教育，向
香港社會傳揚正面價值，重塑香港正面精神。

背靠祖國是香港可以自信面向未來的底氣，正
如歌曲《東方之珠》的歌詞，「讓海風吹拂了五
千年，每一滴淚珠彷彿都說出你的尊嚴，讓海潮
伴我來保佑你，請別忘記我永遠不變黃色的臉。」

全國人大常委會修訂的香港基本
法附件一和附件二，亮點之一是設
立候選人資格審查委員會。在新選
舉制度下，就候選人是否符合真誠
擁護基本法及真正效忠香港特區之
決定及把關，將全面由委員會負
責，不但層次提升了，而且委員會
的集體決定，定必比選舉主任的個
人決定更具權威、公平及公正。

已故國家領導人鄧小平會見香港基
本法起草委員會委員時便曾說過：「我
過去也談過，將來香港當然是香港人
來管理事務，這些人用普選投票的方
式來選舉行嗎？我們說，這些管理香
港事務的人應當是愛祖國、愛香港的
香港人，普選就一定能選出這樣的人

來嗎？」這番講話曲線地提出了落實
「愛國者治港」是香港正式實施普選
之先決條件，是次選舉辦法的修改，
理應可成功地把「愛國者治港」的理
念在香港的選舉制度中真正落實及全
面執行。

據悉，政府要修訂20多條與選舉
有關的法例。在這一連串的工作
中，特區政府該就「愛國者」的定
義作出具體的法律規定，令委員會
將來的工作可以有法所依，並增強
委員會的透明度。

雖然現在有候選人資格審查委員
會把關，但反對派可以藉派遣沒有
任何反中亂港或不愛國記錄的政治
素人參選，謀求以長線的方式，伺

機作出危害國家安全行為。對於有
志進入選委會或立法會替大眾市民
服務的人士，必須曾公開作過這方
面的表態，而不應只把「愛國」藏
在心底。筆者認為，當局應要求相
關候選人在報名參選時，提交一份
書面陳述，向委員會解釋為何應該
接納他們是「愛國者」，並將他們
之前公開發表過與愛國有關的言論
的資料(包括發布日期、時間、平
台、方式及內容等)提交委員會作考
慮。如此一來，由候選人證明他們
是愛國者，加上國安部門在背後協
助審查相關情況，就可以充分保障
成功報名入閘參選的政治素人是
「愛國者」了。

參選人需主動證明自己愛國
龔靜儀 執業大律師

全國人大常委會通過
修訂香港基本法附件一

和附件二，從根本上結束過往的選
舉亂象，完善香港選舉制度，落實
「愛國者治港」原則，有利於特區
政府專注解決經濟發展和民生問
題，推行利港利民之策。

筆者見證了香港回歸後市民安居
樂業、香港國際地位不斷提升以及
社會經濟的繁榮發展，同樣也經歷
了過去幾年香港的亂象頻出及社會
撕裂。穩定安全是社會發展的大前
提，改革後的選舉制度一方面能令
「一國兩制」和憲法得到更佳的維
護，另一方面有助重建和平、理性
的政治生態，改善行政及立法關
係，強化政府管治及效率。去年，
中央政府聽到香港各界堵塞選舉制
度漏洞的呼聲，及時依法啓動相關
程序，根據香港實際情況，為落實
「愛國者治港」原則加強法律保

障。
修法符合憲法、基本法和香港的

實際情況，有堅實的民意基礎。修
訂後的選舉方案亦提高了特區政府
的治理效能，強化了行政主導的體
制，為香港社會未來的繁榮穩定發
展打下了堅實的基礎。筆者支持特
區政府盡快就新修訂內容進行本地
立法，有助香港聚焦經濟民生的發
展，逐步解決社會深層次的矛盾。

回歸後的香港，歷史在這裡轉折。
香港特別行政區發展的每一個關鍵時
刻，都有中央政府挺港的身影，都有
國家作為強大的後盾。事實有力證明：
「一國兩制」的偉大事業，沒有現成
的經驗可循，前進的道路上不可避免
地歷經風雨和考驗，面對挑戰和衝擊；
不斷應對和化解新情況、新問題、新
挑戰的過程，正是彰顯祖國不僅是香
港抵禦風浪、戰勝挑戰的最大底氣所
在，也是香港繁榮發展的巨大機遇所

在。
在下一階段，特區政府將就有關

修訂進行修改本地法律的工作，立
法會已成立小組委員會，並將在特
區政府提交本地法律修改建議時，
跟進審議。未來一年，香港有三場
重要的選舉要舉辦，相關的立法及
籌備組織工作在時間上非常緊迫，
立法會建制派議員必會積極配合，
並提出建設性建議，令各項選舉能
夠如期順利完成。

筆者相信在中央關懷及香港努力
下，香港走出困境可期、開闢新局
可待、燦爛未來可盼，也期望特區
政府根據全國人大常委會的決議
案，盡快啓動本地立法和相關條例
修改，並向公衆加強宣傳推廣和解
說，詳細講解立法的相關規定和具
體內容，亦呼籲各界全面配合完善
香港選舉制度的相關工作，為推動
香港長遠和諧穩定發展攜手努力。

香港順利通過歷史轉折點
蘇長榮 港區全國政協委員 香港銀紫荊星章獲得者太平紳士
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曾淵滄博士

全國人大常委會通過修訂基本法附
件一及附件二，具有重大歷史意義，
是「一國兩制」實踐的重要里程碑，
有利香港提升管治效能，達至良政善
治；亦將優化和改進香港民主進程與
制度，為「愛國者治港」和香港長治
久安提供堅實保障。

修訂內容反映中央「從嚴把關」
落實「愛國者治港」，斷絕反中亂
港分子篡奪建制權力之路。立法機
構未來可和行政體系通力合作，共
同解決重要的民生經濟議題。港人
熱切期望治港者皆為才德兼備之
士，為香港謀劃長遠，聚焦經濟發
展，改善民生。

全國人大「311決定」，就完善香港
選舉制度定下框架，早前中央官員來
港聽意見，香港各界「撐全國人大決
定 完善選舉制度」連線，短短11天已
收集238萬個簽名，反映了支持全國人
大決定的廣泛共識，彰顯了香江之畔
的浩然正氣。今次修法，進一步保障
港人根本福祉。

香港的政治體制設計是行政主
導，而行政長官由選委會選舉產
生，說明選委會在香港政治體制設
計中舉足輕重。在選委會方面，主
要改動包括新增了第五界別、恢復
以團體選民為主選出功能組別代
表，以及區議會界別不再納入選委
會中。改動後的選委會，可讓更多
的愛國愛港人士能參與，有助強化
國家意識，促進香港融入國家發展
大局，亦更能體現基本法的均衡參
與原則。至於取消區議會界別，可
讓區議會去政治化，回歸到為市民
提供服務和作為政府地區行政諮詢
架構的初心。同時，立法會議席按

照「432」的比例分
配，此舉將令立法會
的代表性更全面和均
衡，在履行基本法職
責時更顧及社會整體
利益。

選賢任能帶領香港走出困局
回歸以來，本港在土地、房屋、就

業、收入、醫療這些重大民生事項上，
積累眾多深層次問題和矛盾，惟攬炒
派在這些深層次問題上事事政治掛帥、
肆意拉布，大幅降低施政效率，甚至
尋求贏取過半議席企圖癱瘓和顛覆立
法會和特區政府。

對任何地方來說，安全穩定是一切
的前提。沒有國家安全和社會穩定，
人民的安全和發展就沒有保障，其他
政治自由和權利也變為空談。2019年
6月延續逾一年的黑暴攬炒，人民的自
由及生命財產受到嚴重威脅，其慘痛
教訓說明，當各種非法暴力肆虐，何
來人身及言論自由？攬炒香港、玉石
俱焚談何改善民生及經濟？

本港由大亂重回大治，必須選賢任
能，議會和選委會皆應有廣泛代表性，
要在愛國的基礎上拓寬範圍，讓更多
德才兼備、視野寬闊的優秀人才有機
會進入管治架構，帶領香港走出當前
困局，這樣才能實現良政善治。

本港的愛國愛港政黨也必須自我變
革，從過去的工作中總結經驗教訓，
以「一國兩制」的長遠成功為任，在
過去以選舉和地區工作為重點的參政
議政的基礎上，更進一步、更全面參
與政府管治，包括加強政策倡議，為
政府輸送管治人才，以更好地發揮協
助特區政府改善施政的作用。
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葛珮帆 立法會議員

全國人大常委會
通過了新修訂的基

本法附件一和附件二，選舉委員會
由之前的1,200人增加至1,500人，
選委會除了可如原先一樣選舉行政
長官，也可以選出40名立法會議
員。而選委會的組成也有大幅修
改，當中包括取消117個區議會的
席位，但加入許多代表基層聲音的
組別，包括分區委員會、地區撲滅
罪行委員會、地區防火委員會的代
表。

有指刪除區議會選舉議席是「倒
退」，筆者難以認同這一點。記得
在2019年區議會選舉點票後，我得
知落選了，要卸下擔當了26年的區
議會工作，當時在票站向傳媒發
言，我說希望新當選的區議員，能
夠放下政治爭拗，為市民做實事，
做好地區工作。

可惜新一屆的區議員，不單止利用
區議會作為政治表演的舞台，更明目
張膽宣揚「港獨」，例如葵青區議

會，一上任即唱「港獨」歌，在首次
會議上，明確展現他們以政治掛帥、
凌駕民生的區議會工作定位。到2020
年中，各區區議員更參與戴耀廷的
「攬炒十步曲」、推動違法的「35+
初選」，借出由公帑租用的區議會辦
事處作為違法「初選」的投票站，操
控選舉務求令攬炒派立法會議員過
半，在議會上否決政府提交的一切撥
款，癱瘓政府施政。

現屆區議會積極參與這場「奪取
管治權」的違法「初選」，是完全
脫離了區議會設立的原意。區議會
在基本法內訂明其性質是非政權性
質的區域組織，只是擔當與地區管
理事務相關的諮詢角色。今屆區議
會無休止地作政治爭拗、以至參與
癱瘓政府施政的違法「初選」、公
開宣揚「港獨」信息，完全不能發
揮區議會應有的職能。

其實加入分區委員會、地區撲滅
罪行委員會、地區防火委員會的代
表，也能夠充分反映地區的聲音。

我從讀書時期已經在社
區服務，對於這些委員
會的運作非常了解。多年來我認識
的分區委員會委員，絕大部分長期
服務社區，包括互助委員會、業主
立案法團的主席，也有校長、社工
等等。而滅罪委員會和防火委員會
委員，則包括商界、專業界別等各
個不同界別的代表。可見這三個委
員會的組成，涵蓋了社區各界人
士，他們代表了各階層的聲音，比
起「泛政治化」的區議會，更能反
映真實的社區意見和訴求。

今次選委會的新組成，吸納了更
多基層聲音進入政權性的組織，讓
更多普羅市民可以參與選舉行政長
官和立法會議員的工作。選委會不
是高高在上的上層架構，也不用大
鑼大鼓、政治掛帥才能加入，只要
你一直用心為社區付出、一直踏實
為居民服務，亦可加入選委會，選
出行政長官和立法會議員，這是今
次選委會重組的一大進步。

選委會重組界別無損基層聲音
麥美娟 工聯會立法會議員
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